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Vorstandssitzung VS07, 6. Dezember 2023, 16.00 Uhr 
Verbandssekretariat, 3362 Niederönz 
 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Sandra Lanz 

Präsenz: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Sandra Lanz, Peter Iseli, Christian 
Knuchel, Jean-Maurice Tièche, Jean-Charles Witschi, Ruedi Galli, 
Antonietta Polimeno 

Beginn: 16:00 Uhr 

 

Zu Beginn der Sitzung tauscht sich der Vorstand in Abwesenheit von Sandra Lanz über 
Personelles aus.  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, die frei werdende Stelle von 70 % wieder zu besetzen 
und das Sortiment des Kleintiere-Shops einer Prüfung zu unterziehen. 

  

1. Protokoll / Urs Weiss 

1.1 Vorstandssitzung 13. Oktober 2023  

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Protokoll der Vorstandssitzung vom 13. Oktober 2023 
an. 

1.2 Liste der Vorstandsbeschlüsse 

Die vorliegende Liste der Vorstandsbeschlüsse ist aktualisiert.  

2. Mitteilungen 

2.1 Mitteilungen 

 

2.2 Verdankungen 

Es ist eine Verdankung eingegangen nach dem Tod eines Ehrenmitgliedes. 

2.3 Allgemeine Informationen 

- 
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3. Mitteilungen 

3.1 Pendenzenliste  

Die Pendenzenliste wurde ergänzt.  

3.2 Verdankungen 

Der AKV, Ruedi Hoffmann bedankt sich für den Ausstellungspark von Kleintiere Schweiz an 
der Aargauer Landwirtschaftsmesse in Lenzburg im August.  

3.3 Mutationen  

Folgende Mutationen wurden vorgenommen 

Auflösungen:  

 Bei den Schweizer Dreifarbenschecken wurden die Untergruppen aufgelöst und die 
Mitglieder sind nun nur noch im Hauptklub.  

 Ebenfalls haben sich beim Alaska und Havanna Klub alle Gruppen aufgelöst. Neu 
werden die Mitglieder im schweizerischen Klub geführt. 

 Bei den Sachsengold haben sich die Gruppen aufgelöst, auch hier gibt es neu nur 
noch den schweizerischen Klub.  

 Der SZZV, Gruppe Bern wurde nach Rücksprache mit dem SZZV (Jakob Eisenhut und 
Hanspeter Schürch) aufgelöst. Was mit dem Vereinsvermögen passiert ist, ist unklar. 

 SA Piano Magadino wurde 2022 aufgelöst. Unterlagen sind jedoch erst im Jahr 2023 
bei Kleintiere Schweiz eingetroffen. 

 Gelöscht wurden bisher:  
o FNG Neckertal 
o Passion Estrildidae – Les Monts de Corsier 
o AlpenTipplerUnion Schweiz 
o Sittichfreunde Seetal 
o Burgunder Gruppe Ticino 
o Schweizer Nationaltippler Union 
o KGZV Birrwil-Beinwil 
o SZV Waldenburg 
o Kleintiere Stadtacker Töss 

 

Die weiteren Austritte/Auflösungen werden aktuell im Verbandssekretariat bearbeitet und 
auf Ende 2023 mutiert. 

 

3.4 Kurse / FBA / SKN 

Ausstellungsprogramm: Die Kurse dieses Jahr wurden wieder mehr genutzt. Wir planen 
ebenfalls wieder einen Theorie- und einen Praxis-Kurs im 2024.  

FBA: Die Daten für den Frühlingskurs 2024 sind ausgeschrieben. Es ist ein neuer Flyer 
erhältlich.  

SKN Kaninchen, Geflügel und Tauben: Die Erarbeitung der Kursunterlagen für das 
Anerkennungsverfahren des BLV sind am Laufen, dieses wird noch im Dezember 2023 
gestellt. 

4. Mitteilungen der Fachverbände  

4.1 Ziervögel Schweiz 

Antonietta Polimeno informiert, dass die Nationale Ausstellung in Flawil stattgefunden hat. 
Die POK ist am 2. März 2024 im Lerchenhof in Reiden. Nächste Woche findet eine 
Vorstandssitzung statt.  
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4.2 Rassetauben Schweiz  

Christian Knuchel informiert, dass die Nationale bevorsteht. Es sind 2‘100 Tauben 
gemeldet, dies ist ein sehr positives Meldeergebnis. Der Bezug des kombinierten 
Impfstoffes war für viele Tierärzte eine Herausforderung, dadurch haben einige noch mit 
dem Einzelimpfstoff gegen Paramyxomatose geimpft. 

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche teilt mit, dass die Ausstellung in Interlaken gut durchgeführt werden 
konnte. Die Situation mit der Vogelgrippe ist momentan ruhig. Die POK findet am 3. Februar 
2024 in Herzogenbuchsee statt. Jean-Maurice informiert, dass nur noch Geflügel mit dem 
offiziellen EE Ring bewertet wird. 

Urs bedankt sich für die Bilder der Nationalen in Interlaken für das Kleintiere Magazin. 
Weiter fragt er an, ob der Statutenentwurf an Kleintiere Schweiz noch zur Vernehmlassung 
gesendet werden könnte. Jean-Maurice erläutert die Änderungen.  

Mit dem ZUN wurde eine Lösung gefunden. Jean-Maurice ist dafür besorgt, dass die 
Unterlagen dem Verbandssekretariat zugestellt werden. Der ZUN ist ab dem 01.01.2024 
direkt Rassegeflügel Schweiz angeschlossen. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli informiert, dass gestern die Vorstandssitzung stattgefunden hat. Kaninchen, 
welche ausgeschlossen werden auf Grund von Übertypisierung müssen aus der Ausstellung 
entfernt werden. Das Programm der POK wurde besprochen und vorbereitet. Es finden im 
Jahr 2024 drei Obmännerkurse über die ganze Schweiz verteilt statt. Für das Amt des 
Kassiers gibt es einen Kandidaten.   
 

5. Kleintiere Magazin 

5.1 Werbemassnahmen 

Mit der UFA konnte für 2024 wieder die Zusammenarbeit vereinbart werden. Die 
Werbedisplays für das KTM kommen gut an. An Ausstellungen ist es sehr unterschiedlich 
wie das Werbematerial von Kleintiere Schweiz präsentiert wird. Es gibt Ausstellungen da 
bleibt leider alles im Karton und wird dann weggeworfen. Erfreulicherweise hilft eine 
Mehrzahl der OK mit, dass die Kleintiere Magazine und weiteren Unterlagen optimal 
präsentieren sowie die Plakate publikumswirksam aufgehängt werden.  

5.2 Rückblick Werbeaktion Interlaken und Flawil 

In Interlaken hatten wir einige gute Gespräche. In Flawil konnten ein paar Abschlüsse für 
das Kleintiere Magazin getätigt werden. Es gab erstmals die Möglichkeit für ein Schnupper-
Abo. Der Vorstand stellt die Präsenz des Verbandssekretariates an Nationalen 
Ausstellungen in Frage. Die Nationale Taubenausstellung wird noch besucht und danach 
wird Bilanz gezogen.  

 

5.3 Kostenentwicklung 2024 

Die Zuschläge für das Papier und die Energiekosten gehen per 01.01.2024 zurück. Die 
Kosten für das französische Korrektorat konnten mit der neuen Lösung bereits verringert 
werden.  
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5.4 Fachredaktor Kaninchen 

Peter Iseli hat mit einem möglichen neuen Fachredaktor gesprochen. Urs wird mit ihm noch 
in Kontakt treten, um das Administrative zu besprechen.  

Heinz Schmid möchte seine Webseite kleintiereonlie.de nicht selber weiterführen und 
möchte diese Kleintiere Schweiz übergeben.  

Beschluss: Der Vorstand ist mit der Übernahme von kleintieronline.de einverstanden.  

 

6. Jugend   

6.1 Jugendausstellung 2024  

Die Anmeldeunterlagen wurden von Kleintiere Schweiz allen Jungzüchtern per Post 
zugesandt. Leider gingen nur wenige Anmeldungen beim Organisator ein. Das 
Rahmenprogramm wurde deshalb abgesagt. Es gibt für die Jugendlichen/Betreuer ein 
Nachtessen und eine Tierbesprechung. Die Jugendbetreuer stellen hohe 
Anforderungen/Erwartungen an Kleintiere Schweiz. Jedoch musste nun leider festgestellt 
werden, dass sich der Einsatz für die Jugendmeisterschaft an der Basis in engen Grenzen 
hält. Der Sache Jungzüchter und Jungzüchtermeisterschaft dient es auch nicht, wenn am 
gleichen Wochenende eine regionale Jugendmeisterschaft durchgeführt wird.  

 

   

6.2 Jugendbetreuertagung 24.06.2024 

Über diese Tagung wird an der VOK gesprochen.  

 

6.3 Jugendlager 2024 in Elm 

Das Lagerhaus in Elm ist für die letzte Juli-Woche 2024 reserviert. Die Vorbereitungen 
laufen. Die Ausschreibung erfolgt im Frühling. Es wird dem Lagerteam überlassen, bei wie 
vielen Teilnehmer das Lager durchgeführt wird. 

7. Tierschutz 

7.1 Aktueller Stand, Arbeiten der Kommission 

Stefan informiert über den aktuellen Stand im Wallis. Der Kantonalverband passt die Boxen 
für die diesjährige Ausstellung in Naters an.  

Stefan macht darauf aufmerksam, dass die Richter/Experten aller Fachverbände gut auf die 
Verordnung Tierschutz beim Züchten achten müssen. Ausgeschlossene Tiere, aufgrund 
von Übertypisierung, sind aus der Ausstellung zu entfernen.  

An einer Ausstellung wurde ein schön gestalteter Teich mit verschiedenen Zierenten 
gezeigt, welche beurteilt und offensichtlich nicht flugfähig waren. Es stellt sich die Frage, 
ob diese hätten beurteilt werden dürfen. Jean-Maurice geht der Sache nach. 

 

7.2 Vernehmlassung, Revision der Tierschutzverordnung 
und weitere 

Stefan informiert über die Vernehmlassung zu Veränderungen der Tierschutzverordnung. 
Urs hat dem Vorstand eine Zusammenfassung zugestellt. Der Vorstand diskutiert über die 
einzelnen Punkte.  
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Bis am 31. Januar nehmen die Fachverbände und die Tierschutzkommission Stellung zur 
Vernehmlassung. Die Vorschläge werden von Urs zusammengetragen und dem Vorstand 
zur Vernehmlassung gesandt. Damit die Stellungnahme per Ende Februar fertig gestellt ist.  

 

7.3 Vorbildliche Kleintierhaltung 

Urs wünscht, dass die Kommunikation wieder einmal aufgefrischt wird. Eine Artikelserie im 
Kleintiere Magazin wäre optimal. Stefan ist skeptisch, ob dies notwendig ist.  

 

8. Finanzen 

8.1 KST-Rechnung mit Budget 2025 

Ruedi Galli stellt die Kostenstellenrechnung vor. Über die einzelnen Punkte wird diskutiert.  

8.2 Budget 2025 

Antonietta möchte den Vorstandsbeschluss der letzten Sitzung nochmal überdenken und 
für alle den Mitgliederbeitrag gleich hoch festlegen, egal ob mit oder ohne Kleintiere 
Magazin. Jean-Maurice ist nicht dafür, dass der Jahresbeitrag von RGS über Kleintiere 
Schweiz eingezogen wird. Er will mit dem Vorstand RGS Rücksprache nehmen.  

  

Beschluss: Der Vorstand genehmigt das vorhandene Budget 2025.  

 

8.3 Revisionsstelle 2024 

Ruedi Galli ist im Gespräch mit zwei möglichen Revisionsstellen.  

 

8.4 Einzug Mitgliederbeiträge Stand der Dinge 

Noch nicht eingegangen ist der Betrag des KZV Kestenholz. Dieser sollte noch vom VSK 
überwiesen werden, da das Vermögen nach der Auflösung dem VSK übergeben wurde. 

Kant. Berner Weissriesenzüchterklub hat versprochen, den Betrag bis Ende Woche zu 
begleichen. 

Belg. Riesen, Gruppe Zürich, hier wechselte der Präsident.  

Thüringer, Gruppe Solothurn, will den Betrag nicht begleichen. Ein Austritt erfolgt per Ende 
2023. Eine Mutation kann erst gemacht werden, wenn der VSK einverstanden ist. 

SAC Haut-Léman ist noch offen, Sandra sendet nochmals eine Mahnung.  

La Mésange - Malleray-Bévilard wird gelöscht. 

Les Amis des Oiseaux – Neuchâtel, Urs hat Evelyne Beljean kontaktiert.  

SO Sion "Ornival", Sandra sendet nochmals eine Mahnung.  

Es wurden 2023 gesamthaft mehr Mitgliederbeiträge eingenommen als budgetiert wurden. 

8.5 Geldanlagen 

Die Tranche der Schweizer Agrarmedien AG ist eingetroffen. CHF 100‘000 müssten wieder 
als Termingeld für die Bürgschaft TRACES (CHED-Zertifikate) angelegt werden.   

Beschluss: Das Termingeld von CHF 100‘000 wird wieder bei den Raiffeisen angelegt mit 
einer Laufzeit von zwei Jahren. CHF 500‘000 bei der Bank von Graffenried aufstocken im 
Vermögensmandat gemäss Anlagereglement  
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Das Spendenkonto wurde bei der Raiffeisenbank eröffnet.  

IBAN: CH31 8080 8001 1245 3907 3 

9. Strukturkommission 

9.1 Aktueller Stand 

Im Kleintiere Magazin 12/23ist eine Mitteilung der Strukturkommission enthalten. 
Nachdem der Vorstand seine Vorstellungen der Mitgliederbeiträge für das Budget 2025 
(Verabschiedung VOK und DV 2024) und möglicher dazugehörender Szenarien im 
Kleintiere Magazin 11/23 vorgestellt hat, ist das Führungsduo der Strukturkommission 
zurückgetreten. Daraufhin verfasste die Strukturkommission eine Mitteilung für das 
Kleintiere Magazin 12/23. Urs versuchte, eine Besprechung mit der Strukturkommission 
und dem Vorstand Kleintiere Schweiz zu organisieren. Sandra Heuberger teilte dann 
telefonisch mit, dass die Strukturkommission weder mit dem Vorstand reden wolle, noch 
an der VOK im Januar 2024 über ihre Arbeit berichten will. Im Frühjahr 2024 seien erste 
Informationen der Strukturkommission geplant und bis dahin habe man in der 
Strukturkommission Stillschweigen vereinbart. Der Vorstand von Kleintiere Schweiz muss 
das Budget 2025 der VOK/DV 2024 vorlegen und einen Antrag betreffend 
Mitgliederbeiträgen stellen.  

10. VOK 27. Januar 2024 / Zollbrück 

10.1 Einladung 

Beschluss: Die Einladung zur VOK wird genehmigt. 

 

10.2 Anträge 

 Rechtspflegereglement 
Bei der Bezahlung des Verbandsjuristen wurde der Betrag weggelassen da dieser jeweils der 
aktuellen Situation angepasst werden sollte 

Beschluss: Das Rechtspflegereglement wird zuhanden der Delegiertenversammlung 
verabschiedet.  

 

 Datenschutzreglement 
Das Datenschutzreglement wurde vereinfacht und dem neuen Datenschutzgesetz und der 
Datenschutzverordnung angepasst. 

Beschluss: Das Datenschutzreglement wird zuhanden der Delegiertenversammlung 
verabschiedet.  

 

 Statutenanpassung für Gemeinnützigkeit 
Wir hätten bei einer Anerkennung von Kleintiere Schweiz als gemeinnütziges Unternehmen 
einige Vorteile (Steuerfreiheit, Spenden könnten an den Steuern abgezogen werden, 
Zivildienstleistende könnten angestellt werden, etc.)   

Beschluss: Der Antrag wird zuhanden der Delegiertenversammlung verabschiedet.  

 

 Mitgliederbeiträge 2025 
Der Antrag wird besprochen. Es besteht Einigkeit, dass nur als aktiv gemeldete Mitglieder 
ausstellen dürfen und dies so von den Ausstellungsorganisationen durchgesetzt werden 
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muss. Die Fachverbände müssen dies auch in ihren Ausstellungsreglementen festhalten und 
kontrollieren.  

Beschluss: Der Antrag zu den Mitgliederbeiträgen wird zuhanden der 
Delegiertenversammlung verabschiedet. 

 

 150 Jahre Kleintiere Schweiz 
Urs erläutert kurz den Antrag. Gemäss früheren Diskussionen soll eine zweitägige 
Jubiläums-Delegiertenversammlung am 13./14.6.2025 stattfinden. Am Samstag sollen die 
DV der Fachverbände und der Jubiläumsabend stattfinden. Am Sonntag-Morgen soll dann 
die DV von Kleintiere Schweiz stattfinden. 

Beschluss: Der Vorstand ist mit dem Antrag für das Jubiläum zuhanden der 
Delegiertenversammlung einverstanden. 

11. Geschäfte Kleintiere Schweiz 

11.1 Überarbeitung Flyer der Fachverbände 

Die Flyer in deutscher Fassung sind in einer kleinen Auflage im Druck. Die Rückmeldungen 
werden gesammelt und die Übersetzung ins Französische wird im 1. Quartal erledigt, damit 
diese für die Jungtierausstellungen ebenfalls vorliegen.  

 

11.2 150 Jahre Jubiläum Kleintiere Schweiz 2025 / DV 2025 

. Bereits besprochen. 

11.3 Ausstellungsprogramm – Rechte 

Das Ausstellungsprogramm befindet sich im Eigentum von Kleintiere Schweiz.  

 

11.4 Entwurf Austrittsvereinbarung Ziervögel Schweiz 

An der Klausur wurde besprochen, was der Austritt von Ziervögel Schweiz für Folgen hat 
für beide Parteien. Grundsätzlich bedauert der Vorstand von Kleintiere Schweiz einen 
Austritt von ZVS und eine Zersplitterung der Kräfte. Die Mitglieder von ZVS in den 
Kantonalverbänden/Sektionen müssten aktiv einen Übertritt vorantreiben. Die Mitglieder, 
welche direkt bei ZVS angeschlossen sind (Klubs), werden automatisch per 31.12. mutiert. 
Es könnte durchaus sein, dass sich im Rahmen von Kleintiere Schweiz ein neuer Ziervogel 
Fachverband formiert. Ein Entwurf einer Austrittsvereinbarung wird dem Vorstand verteilt 
und besprochen. Antonietta wird einen Rechtsanwalt einschalten. Jean-Charles fragt an, 
was angedacht ist, wenn einzelne Mitglieder bleiben wollen. Das soll weiterhin möglich 
sein. Die heute vorliegende Austrittsvereinbarung ist ein Entwurf, welcher noch ausgiebig 
diskutiert werden muss. 

 

11.5 Personelles 

Mirjam Ludäscher hat per Ende November gekündigt. Die Stelle wird wieder besetzt.  

 

11.6 DV 2024 Glovelier 

Die Verpflegung am Mittag mit Menu ist in Ordnung, es muss aber schnell gehen und 
zeitlich gestaffelt serviert werden können, da nicht alle FV DV gleichzeitig fertig sein 
werden.  
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11.7 Ballenberg 

Das Museum wird nächste Woche geräumt. Die Tiere werden weiterhin vom Förderverein 
betreut. 

 

11.8 Nationale Ausstellungen auf www.kleintiere-schweiz.ch 

Auf der Webseite ist bei allen Fachverbänden eine Rubrik Ausstellungen vorhanden. Die 
Gestaltung der Rubirk kann mit Sandra besprochen werden. 

 

11.9 Mitgliederverwaltung – Untergruppen von Klubs 

Es hat eine Anfrage eines Schweizerischen Kaninchen-Hauptklubs gegeben, ob es nicht 
möglich wäre, die Mitglieder in den Untergruppen und im Hauptklub zu registrieren. Das 
ist grundsätzlich nicht möglich, da wir nicht in der Untergruppe und im Hauptklub 
Mitglieder führen können. Im 2023 haben sich viele Untergruppen aufgelöst und es 
bestehen nur noch die Hauptklubs.    

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, dass die bisherige Regelung beibehalten wird.  

12. Verschiedenes / Urs Weiss 

12.1 Delegationen  

Diese werden besprochen. 
Die Geburtstage der Ehrenmitglieder werden besprochen.  

 

 

Schluss der Sitzung: 20:50 Uhr 

 

Der Präsident     Protokoll 

 

 

Urs Weiss      Sandra Lanz 


